
EMPLOI DU MODE SUBJONCTIF

COMMANDEMENT

SOUHAIT OU DÉSIR

INDIGNATION OU ÉTONNEMENT

LE SUBJONCTIF APRÈS CERTAINS VERBES

ESPÉRER ET SOUHAITER

LE SUBJONCTIF APRÈS
CERTAINES CONJONCTIONS

LE SUBJONCTIF DANS LES RELATIVES

VERBES DE PENSÉE ET DE DÉCLARATION
À LA FORME NÉGATIVE OU INTERROGATIVE

APRÈS LA CONJONCTION QUE
REMPLAÇANT LA CONJONCTION SI

ATTRACTION MODALE

▲

COMMANDEMENT

Le subjonctif présent, à la 3 e personne du singulier ou du pluriel, peut
exprimer un commandement.

Qu’ils finissent leur travail s’ils
veulent sortir !

Let them finish their work if they want to go
out !

Qu’on m’apporte ce livre ! Can anyone bring me this book !

▲

SOUHAIT OU DÉSIR
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▲

INDIGNATION OU ÉTONNEMENT
Le subjonctif, dans une proposition indépendante, p eut exprimer
l’indignation ou l’étonnement.

Moi, que j’aie fait une chose pareille ? Jamais !
Moi, que je fasse une chose pareille ? Jamais !

▲

LE SUBJONCTIF APRÈS CERTAINS VERBES
Le subjonctif s’emploie dans la subordonnée si le v erbe de la principale
exprime le doute, l’improbabilité, la volonté, le d ésir, la défense, la
nécessité, la possibilité, l’impossibilité ou un se ntiment.

Voici quelques-uns de ces verbes ou expressions :

aimer que apprécier que attendre que
consentir à ce que défendre que désirer que
douter que être content que être désolé que
être étonné que être fâché que être furieux que
être heureux que être ravi que être surpris que
être triste que exiger que il convient que
il est bon que il est dommage que il est douteux que
il est essentiel que il est important que il est impossible que
il est improbable que il est juste que il est nécessaire que
il est obligatoire que il est peu probable que il est rare que
il est possible que il est préférable que il est utile que
il est regrettable que il est temps que il semble que
il faut que il ne faut pas que interdire que
il suffit que il vaut mieux que recommander que
ordonner que proposer que s’opposer à ce que
refuser que s’attendre à ce que vouloir que
souhaiter que tenir à ce que etc.

Je doute que vous arriviez à temps.
Il semble que la situation ait empiré.
Il est peu probable que je puisse y aller.
Je veux que vous écoutiez.
Il ordonne que le travail soit fait.
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J’attends que vous répondiez.
T’attends-tu à ce que je te le dise ?
Nous souhaitons que tu réussisses.
Il défend qu’on salisse le plancher.
Elle s’oppose à ce que l’on boive ici.
Il tient à ce que vous veniez.
Je suis content que vous soyez venu.
Tout le monde s’étonne qu’il veuille partir.
Nous craignons qu’il ne finisse par se lasser.
Je regrette que vous ayez mal compris.
J’aime mieux que vous le lui disiez vous-même.
Il ne faut pas que tu partes.
Ce n’est pas la peine que vous lui téléphoniez.
Il suffit que tu remplisses cette feuille.
Il se peut (il est possible) qu’elle ait oublié la date.
Il nie que les choses se soient passées ainsi.
Il est dommage que vous n’alliez pas en vacances cet été.
Il convient que tu l’appelles.
Il vaut mieux que nous restions à la maison.
Il serait bon que tu la revoies.
Il est temps que vous preniez une décision.
Il est important que tu t’en souviennes.
Il faut (il est nécessaire, indispensable) qu’il puisse compter sur vous.
J’aimerais (apprécierais) que vous m’aidiez.

▲

ESPÉRER ET SOUHAITER
Le verbe espérer  (to hope) demande l’indicatif, mais le verbe souhaiter
(to wish) demande le subjonctif.

J’espère que vous viendrez.
Je souhaite que vous veniez.

▲

LE SUBJONCTIF APRÈS
CERTAINES CONJONCTIONS
Le subjonctif s’emploie dans la subordonnée après c ertaines
conjonctions.
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à condition que de peur que pourvu que
à moins que de sorte que que … ou
à supposer que en attendant que qui que
afin que jusqu’à ce que quoi que
avant que malgré que quoique
bien que non pas que sans que
ce n’est pas que non point que si … et que
de crainte que non que soit que… soit que…
de façon que où que etc.
de manière que pour que

Il fait tout pour qu’elle soit heureuse.
Il s’est caché de peur qu’elle ne le voie.
Dites-le-leur de sorte qu’ils soient avertis.
Nous irons demain, à moins qu’il ne pleuve.
Il est parti sans qu’on s’en aperçoive.
Vous y arriverez pourvu que vous travailliez.
Si vous êtes malade et que vous ne puissiez pas venir, téléphonez-moi.
Dites-le-leur avant qu’il (ne) parte.
Je poserai la question jusqu’à ce que vous répondiez.
En attendant que tu reviennes, je préparerai le repas.
Quoiqu’il ait fait de son mieux, il n’a pas réussi.
Cela ira bien, à condition qu’il soit là.
Ce n’est pas qu’il soit avare, mais il a peur de gaspiller.
Il n’a pas voté, soit qu’il ait oublié de le faire, soit qu’il n’ait pas pu choisir de
candidat.
Ils sont heureux où qu’ils soient.
Nous ferons ce pique-nique, qu’il fasse beau ou non.

▲

LE SUBJONCTIF DANS LES RELATIVES
Le subjonctif s’emploie dans la subordonnée relativ e si l’antécédent du
pronom relatif est un superlatif ou les mots le premier , le seul , le
dernier , pour exprimer l’incertitude.

Ce sont les seules fautes que j’aie vues.
(je n’ai pas trouvé d’autres fautes que celles-ci, mais il y en a peut-être
d’autres)
Ce sont les seules fautes que j’ai vues.
(voilà les seules fautes que j’ai vues)
C’est le plus beau musée que j’aie visité.
(à mon avis, je n’ai jamais visité un musée plus beau)
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C’est le plus beau musée que j’ai visité.
(j’ai visité le musée qui est le plus beau)
Je cherche un étudiant qui soit parfaitement bilingue.
(je souhaite qu’il y ait un tel étudiant, et je cherche)
Je cherche un étudiant qui est parfaitement bilingue.
(je sais qu’il y a un tel étudiant, et je le cherche)

▲

VERBES DE PENSÉE ET DE DÉCLARATION
À LA FORME NÉGATIVE OU INTERROGATIVE

Le subjonctif peut s’employer dans la subordonnée a près les verbes
de pensée et de déclaration à la forme négative ou interrogative.

Cependant, si l’on veut insister sur la réalité du fait plus que sur le
doute, on emploie l’indicatif.

Je ne crois pas que ce soit là le plus court chemin.
(à mon avis, ce n’est pas le plus court chemin)
Il ne croit pas que c’est le plus court chemin.
(je suis certain que c’est le plus court chemin, mais il pense que non)

▲

APRÈS LA CONJONCTION QUE
REMPLAÇANT LA CONJONCTION SI
Le subjonctif s’emploie normalement après la conjon ction que
remplaçant la conjonction si .

Si vous venez dans la région et que vous désiriez me rencontrer,
appelez-moi la veille.

▲

ATTRACTION MODALE
Le subjonctif s’emploie souvent dans une subordonné e complément
d’objet qui dépend elle-même d’une autre subordonné e dont le verbe
est au subjonctif (attraction modale).
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Bien que Paul prétende que sa femme sache l’anglais, elle n’en comprend
pas un mot.
Le verbe sache est au subjonctif parce qu’il dépend de prétende qui est
lui-même au subjonctif : on appelle cela l’attraction modale.

▲

Emploi du subjonctif http://www.bertrandboutin.ca/Folder_151_Grammaire/C_b_emploi_subj.htm

6 of 6 11/13/2016 7:28 PM


